

# La Tribuna

Periódico político, órgano del Partido Civil

**CONDICIONES:**  
Se publicará el Martes, Jueves y Sábado

**Suscripciones:**  
1 mes ..... \$0 50  
Número suelto 5 céntimos

Director: Rómulo Tovar

Editor propietario y administrador: MANUEL VARGAS R.

"Mantener y consolidar á Costa Rica pacífica, trabajadora y fuerte"  
R. Iglesias.

**Dirección y Administración**  
2.ª AVENIDA OBISPO N.º 290  
APARTADO DE CORREOS N.º 50  
Dirección telegráfica: TRIBUNA  
La correspondencia se dirigirá al Administrador

Año I

San José de Costa Rica, Sábado 24 de Abril de 1909

N.º 30

## Magnífica Oportunidad

Si quiere Ud. comprar bueno y barato, acérquese á la tienda de

**MIGUEL TURULL**

en la seguridad de que hallará lo mejor y más económico.

No olvidarse que se venden los pañolones con una considerable rebaja.

Acudid á convencerlos

**Almacén de Abarrotes**  
Por Mayor y Menor

**Andrés Sandoval**

Compra y venta de Casas  
Apartado No. 68

## El Acorazado Oriente

Fábrica de Calzado

DE

**BERTHEAU & Co.**

Llamamos la atención á nuestra clientela y al público en general, sobre la gran reforma hecha últimamente en nuestra acreditada casa, siendo esto una ventaja para nuestros favorecedores, pues nuestro deseo es complacer en todo lo que nos sea posible, y al efecto contamos con un competente Maestro, por lo que hoy nos hacemos cargo de cualquier trabajo de medida, por exigente que el cliente sea. Y como siempre y ahora más que nunca por la proximidad de las fiestas—tenemos un gran surtido de calzado elaborado en todos los estilos.

Precios los más bajos de plaza

Prontitud y esmero en los encargos

## LÍNEA DE VAPORES

DE LA UNITED FRUIT COMPANY

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ Y ESPARTA. Estos rápidos vapores con todas las comodidades modernas salen cada semana para Boston.

PASAJE DE IDA ..... \$ 60 oro americano.

PASAJE DE IDA Y REGRESO » 110 « «

Al servicio de la línea á New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en nacer la travesía.

PASAJE DE IDA Y REGRESO \$ 80 oro americano

PASAJE DE IDA ..... \$ 50 « «

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares dichos tres días.

**E. J. Hitchcock, Admor.**

## Librería Española

María v. de Lines

(Casa fundada en 1884 por don Vicente Lines B.)

25 años de negocios progresivos

### Material para Escuelas

Libros de texto, Mapas, Pizarrones, Cuadros Murales

DEPÓSITO GENERAL DE

Silabario Costarricense por don Napoleón Quesada

Lector Costarricense libro número 1

Lector Costarricense libro número 2

Lector Costarricense libro número 3

Lector Costarricense libro número 4

Instrucción Cívica por don Ricardo Jiménez

Manual de moral y urbanidad por Lino M. de León

Zoología y Botánica por don Pablo Biolley

Elementos de Historia de C. A., por A. Gómez Carrillo

CONCHERIAS, por Aquileo J. Echeverría \$ 1-00

## LÍNEA HAMBURGUESA AMERICANA



SERVICIO ATLAS

NUEVO ITINERARIO PARA ENERO

Hay vapor cada dos semanas para Colón y cada semana para Kingston.

➔ Todos tienen Médico y Camarera

Para más detalles dirijanse á la Agencia en San José ó Limón

**JOHN M. KEITH,** Agente general.

## RELOJERÍA DE VÁZQUEZ

En este taller se hace todo trabajo conciente al ramo.

## PRECIOS MÓDICOS

Se garantizan las obras

Taller en el mercado, contiguo á la sastrería de Epifanio Granados.

SAN JOSÉ, C. R.

**Dr. ANTONIO MARÍA SOTO**  
ABOGADO Y NOTARIO

tiene su despacho 75 varas al O. de la tienda de Dr. Apolonio Leiva y 110 varas antes de llegar al Palacio de Justicia contiguo al Lic. Don Ricardo Pacheco.

## LA HABANERA

Se trabaja Harina "GALLITO"

Ofrece al público el pan especial en su despacho. En calidad y tamaño compite con todas las panaderías.

Sírvase visitarla y se convencerá

*Rodolfo Odio*

Cerveza Negra

# TRAUBE

Lager Bier

Marca Estrella

Costa Rica

## Puertas y Ventanas

SERÁN ENTREGADAS

24 horas después de recibidas las órdenes

Se tornean balastradas, columnas, piés de mesa, rosetas, etc. Buen trabajo, ligero y barato. Se garantiza lo hecho, y si no queda á su gusto ó no está á su debido tiempo, no tiene obligación de pagarlo.

## Fábrica Eléctrica de Muebles

de Jorge Morales Bejarano

## ELDERS & FYFFES LTD.

Línea Directa de Vapores

Entre Puerto Limón (Costa Rica)

Manchester y Bristol (Inglaterra)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón, Manchester ó Bristol en 17 días.

Salen de Limón cada semana:

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida ..... £ 20

Pasaje de primera á Manchester y Bristol, ida y vuelta £ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento.

Para informes dirigirse en el despacho de los Sub-agentes en San José de los señores Sasso y Pirie, ó á las Oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón.

**E. J. HITCHCOCK.**—Admor.

# LOS CONJURADOS

Se tienen noticias afirmativas de que el Licenciado don Máximo Fernández, quien ha pocos días se embarcó en Puntarenas en un vapor con rumbo al Norte, se encuentra ahora en la República de Nicaragua, donde es agasajado espléndidamente por el General Zelaya.

El viaje del Lic. Fernández, hecho de una manera furtiva, como si se tratase de un malhechor perseguido de la justicia, viaje acerca del cual no se ha expresado, precisa y clara, la prensa del Jimenismo, a pesar de tratarse de persona que ocupa posición eminente en aquel partido, y antes bien, le ha dado importancia secundaria hasta rayar en la indiferencia, está despertando naturales sospechas en el ánimo de los costarricenses.

Los partidarios del señor Fernández se contentan con decir que va él a buscar la salud; pero los que conocemos la historia del antiguo Jefe del Partido Republicano, los que sabemos que ya en más de una oportunidad se le ha arrancado de las manos el puñal del traidor para con la Patria y del infiel para con sus amigos políticos, los que no hemos olvidado aún que no ha sido una sola vez que la justicia le sorprende tramando planes proditorios contra el honor de la República, esos no podemos confiar en las manifestaciones ingenuas de los que pretenden ocultar los propósitos trascendentales del sombrío peregrino. Y menos habríamos de confiar, cuando el Lic. Fernández elige para destino de su viaje un país cuyo Gobernante no se ha distinguido por sus buenas relaciones con Costa Rica, y es notorio que se ha prestado a alentar las confabulaciones arteras de algunos malos hijos de ella, que han querido humillarla y hacer su ruina ensangrentándola con tormentas revolucionarias.

A qué podrá ir a Nicaragua el Jefe de la oposición, rebelde y obstinado, que ha tenido el saludable Gobierno del Lic. González Viquez, sino a mendigar—como los otros muchos ambiciosos trastornadores de las Repúblicas hermanas—la asistencia de Zelaya para realizar sus egoísmos políticos, el apoyo del hombre que con orgullo torpe aspira a regir el destino de Centro América, poniendo y quitando Presidentes con auxilio del oro corruptor y con la fuerza de las bayonetas salvajes? A qué podrá ir a Nicaragua el Lic. Fernández sino a traicionar con la dignidad nacional, para poner en peligro el sosiego de la República, y para que más tarde sean hastas y prostitutas sus prestigiosas instituciones democráticas?

Y si es así, por qué el señor Jiménez—candidato del Partido Republicano—llama como el perro de Israel? Es que se espanta y avergüenza al acusar su complicidad en las aviesas maquinaciones del Lic. Fernández?

El señor Jiménez no puede ignorar el objeto de aquel viaje lleno de tinieblas, viaje que constituye por sí solo una ofensa grave contra Costa Rica, contra sus hijos, contra el Gobierno del Estado; ofensa infame de la cual tendrán que responder a su tiempo no sólo el Lic. Fernández—candidato del Partido Republicano—sino, y muy especialmente, el Lic. Jiménez, candidato de ese mismo partido; viaje acerca del cual don Ricardo está en el deber ineludible de dar una explicación transparente para destruir esa tempestad de sombras que en forma de dudas angustiosas confunden y trastornan la conciencia nacional.

Es ofender a Costa Rica mostrar desconfianza en la virtud de sus leyes. Se está debatiendo en este momento la transmisión del Poder público, y no dudamos los costarricenses en que la ley de la Nación nos hará justicia amplia y luminosa. Pero los Licenciados Jiménez y Fernández parece que vacilan, que temen, que si dudan, que desconfían en la buena fe de la República, y van al General Zelaya a que les garantice el triunfo de su causa.

Es ofender a los costarricenses, ofender a su Patria, por cuya integridad y decoro ellos han ido al sacrificio heroico, y los ofenden quienes se llaman Jefes del Partido Republicano, pisoteando la dignidad y entereza de patriotas, y mostrando inseguridad en las aspiraciones levantadas de sus sentimientos cívicos. Son los costarricenses los que van a elegir su gobernante pero los Licenciados Fernández y Jiménez creen que esos costarricenses son incapaces de tan magna resolución, y van al extraño a que les haga justicia, algo así, como para que él exija la elección del hombre que a su juicio es digno de gobernar a los costarricenses.

Es ofender al Gobierno del Estado suponer que este no podrá hacer acatar la Ley, suponerlo capaz de una deslealtad y tra-

ción, y pretender enfrentarse a su autoridad severa la insolencia humillante de una autoridad ajena. Y esto busca el Lic. Fernández en el General Zelaya.

Eso se llama iniquidad, alevosía, traición, y conjurándose están, en intento furioso y execrable, los Licenciados Jiménez y Fernández contra la Majestad del Estado.

Acostumbraban los políticos romanos sitiar de tropas el Senado para amedrentar a los Senadores y arrancarles así, las resoluciones que a sus intereses convenían. Y acaso es la primera vez que los señores Fernández y Jiménez han pretendido amedrentar a la República? No fué el Lic. Jiménez quien insinuó a la Compañía del Ferrocarril inglés la idea de que acudiese al Gobierno británico para acordar así a la justicia costarricense, y de este modo imponer sus abrumadoras exigencias? No ha sido él y su partido los que han venido dudando inicuamente del señor Presidente de la República, del cuerpo militar, del cuerpo de policía, como si estos alguna vez hubiesen conspirado contra el Estado?

Qué extraño, pues, que hoy, empujados al crimen por la demencia de sus sordidas pasiones, procuren esos señores Fernández y Jiménez vender a su patria por un plato de lentejas, o llamar en su auxilio a huéspedes extranjeras para que afrenten a la República y la llenen de cobardía y de pavor? Qué extraño, que lo haga el señor Fernández sobre quien pesan procesos varios como sedicioso vil y trastornado cobarde del orden público? Qué extraño que lo haga el señor Jiménez, que no sabe ser leal con sus amistades, con lo cual demuestra las flaquezas y mezquindades de su carácter? Qué extraño que lo hagan ellos, si se dejan dominar demasiado por sus pasiones egoístas y antisociales, y carecen de respeto propio y de dignidad varonil?

Vuestro silencio y vuestra indiferencia a este acusando: sois patricidas, estáis conspirando contra la República, la vais a inmolarse en aras de vuestras ambiciones. Andáis al amparo del secreto mendigando dinero para corromperla, para envilecerla y para esclavizarla. ¡Pobre Costa Rica, que así van sus hijos a mancillar su nombre, haciendo de serviles en suelo extraño!

Pero sabe el señor Jiménez cómo es que los pueblos castigan a los traidores de la patria? México lavó las manchas de la tiranía extranjera y de la traición de sus hijos con la sangre de los protervos. No quiera el señor Jiménez y sus cómplices conjurados que el pueblo de Costa Rica les arrastre por las calles para hacerles expiar su culpa nefanda y que les sacrifique para compungar su alevosía; no quiera el señor Jiménez que el pueblo de Costa Rica, que bendice a su padre, le maldiga a él, que lo condene a noble coraje, le llame a juicio y lo condene a proscripción y le lleve—como si fuéramos—llas puertas de la ciudad y corrándolas tras él, ponga allí al centinela de espada de fuego que ahuyente al traidor; no quiera el señor Jiménez ir de playa en playa, huyendo al amparo de la noche, para ocultar su frente tenebrosa de patricida y las vergüenzas de su conciencia que proclama a gritos su crimen de hijo de naturalizado y de enemigo de su patria.

Es necesario que el señor Jiménez se explique para que no digan de él los costarricenses lo que el acusador de Catilina: «La Patria, que es nuestra madre común, te aborrece y teme; y ya tiempo ha que está en la inteligencia de que tú en nada piensas sino en su ruina.»

ROMULO TOVAR.

## EL GRAN MENDIGO CAMINO DEL ATLÁNTICO

Hoy 24 del corriente, a las nueve de la mañana y en el tren ordinario, partirá acompañado de algunos cuantos amigos el Licenciado Jiménez, rumbo a Limón, al pintoresco Puerto del Atlántico con el propósito de mostrarse a sus escasos partidarios y de engañarse y engañar una vez más a los bravos fernandistas que equivocadamente se fueron con él.

Va el Licenciado Jiménez, el *Gran Mendigo de Simpatías* a sufrir una serie de reproches, de amargos, de orueles reproches; va a sufrir la acusación de los hombres y de las cosas; va a contemplar cuánto ha podido el esfuerzo heroico de los extranjeros, de esos extranjeros que él

ha deprimido con su verbo emvenenado (aunque lo contrario quieran decir ahora sus partidarios sin juicio); va el Licenciado Jiménez a reconocer que ha pecado gravemente, que ha ofendido a colonias honorables que si han acumulado grandes capitales en la Zona del Atlántico, ha sido ejercitando el vigor de sus músculos en aquellos climas mortíferos bajo abrasadores soles, que queman las espaldas y caldean las frentes: allá, cuando la locomotora salve la distancia que nos separa de Peralta, y la comitiva olímpica que ha dado en llamarse *Republicana* empiece a contemplar los *banavales inmensos* que tanto recrean la vista del viajero, el Licenciado Jiménez por más que no lo quiera habrá de recordar sus *distribas* y sus *blasfemias* y sus *ataques indignos* contra la «United Fruit» y cuando ese *apóstata enorme*, cuando ese hombre público que no tiene escrúpulos para pisotear sus compromisos, cuando ese *irrespetuoso ciudadano* llegue a Limón, ahí entonces empezará su gran Calvario, entonces empezará su martirio justo entonces el Licenciado Jiménez se convencerá de que dijo mentira cuando afirmó que Limón era una *Colonia de Negros*; entonces oír, en la profunda calma de la noche, las acusaciones del mar, las acusaciones severas del Atlántico que habrá de increparlo por *desjuiciado* para emitir conceptos tan biliosos como falsos; entonces si, habrá de persuadirse de que en la Comarca de Limón nada puede pertenecerle, y nada, porque los hijos del país y los extranjeros allá radicados, lo único que le deben al Licenciado Jiménez es ofensas graves y olímpicos desprecios; sobre todo los últimos, los *extranjeros*, para quienes don Ricardo ha deseado muchas veces una *escoba que los barra*; los últimos sobre todo, entre los cuales se encuentra *Mr. Keith*, el mismo *Mr. Keith* que antes decía el Licenciado Jiménez el año 1907 discutiéndose en la Cámara el Presupuesto de 1905 a 1906 lo siguiente:

«Veo que hay una partida destinada a pagar un crédito a favor de Mr. Keith. Eso sí encuentra mi asentimiento—esa suma la debemos pagar con especial preferencia a todas las demás, porque yo no quiero que Costa Rica esté bajo las botas de Mr. Keith.»

De este mismo Mr. Keith se ha expresado el Licenciado Jiménez en términos nada honorables y todo, porque a su juicio, «Mr. Keith» es un aventurero que se ha apoderado de nuestras mejores tierras. Toda esta serie de acusaciones vulgares y criminales, obedecen a la poderosa razón de que el Licenciado Jiménez ignora que aquellas hermosas plantaciones, están nutridas con cadáveres: que allá murieron los sobrinos y hermanos de Mr. Keith, amén de millares de americanos y euro peos que rindieron su tributo a la madre tierra esforzándose por procurarle al país una fuente de riqueza.

El sábado, pues, podremos exclamar los que no estamos ciegos: «Allá va el *Gran Mendigo* de simpatías; allá va el *apóstata enorme*, allá va el *Costarricense irrespetuoso*, allá va el *enemigo de nuestras creencias religiosas*, allá va el enemigo implacable del *elemento extranjero*, allá va, en fin, el *adulador de tiranos*, el *amigo falso*; allá va, sí, camino de Limón, a ir a «xpriar sus *charlatanerías*, va a recrearse con todo lo que hizo la administración del Señor Yglesias Castro por el progreso de aquella Comarca importante.

A ese Licenciado Jiménez lo despreciarán los negros, y lo despreciarán los blancos, y lo despreciarán los chinos, y lo acusarán los tumbos de la mar enfurecida, y lo acusará Dios, y no tendrá un momento de reposo porque el remordimiento le roerá día y noche la conciencia, y quien sabe si mañana en los anales de la historia patria, generaciones futuras puedan encontrar el siguiente apunte:

«La noche del 25 de Abril del año 1909, el Licenciado don Ricardo Jiménez, candidato del Partido Republicano, en uno como estado de demencia, se arrojó al mar en cuyas profundidades encontró una sepultura que a juicio de sus contemporáneos no se merecía.»

Y en tanto allá va el *Gran Mendigo* de Simpatías y el *adulador de Zelaya*.

MARIANO

## EL DESBANDE DEL JIMENISMO

Los Jimenistas protestan de su Partido que negocia la dignidad nacional.

Desde el principio de la campaña electoral me afilié libre y espontáneamente al Partido de la Democracia que postula a don Rafael Yglesias para Presidente de la República en el próximo período constitucional, pero habiendo sido sorprendido por dos propagandistas del Jimenismo, quienes me hicieron creer en un cúmulo de calumnias contra el señor Yglesias, protesté de mi filiación civilista.

Mas hoy convencido de la falsedad de aquellas indignas calumnias, de lo inico de aquel engaño perverso, me retiré del Jimenismo, desautorizo cualquier firma que aparezca en adelante o con fecha anterior en cualquier documento Jimenista y me adhiero con un alto sentimiento de patriotismo y de orgullo con Partido Civil, porque éste interpreta con brillantez los ideales de la Democracia Costarricense y porque el hombre elegido para su candidato, honra a la República por la energía de su carácter y por la excelencia de sus aspiraciones.

JOSÉ SALAS MEJÍA

Testigos:  
Samuel Naranjo, José Regioni  
Alajuela, Abril de 1909.

Yo, Luis Vázquez, retiro la firma que di por don Ricardo Jiménez y me adhiero con entusiasmo a la candidatura del señor Yglesias, por ser la que presta mayores garantías a Costa Rica.

LUIS VASQUEZ

Testigos:  
Ramón Castillo, José Brenes Mora  
Barrio de San José, Abril de 1909.

Protesto de cualquier partido que cometa el abuso de usar mi nombre para alargar sus listas. Quiero pertenecer desde hoy al Partido Civil, que proclama como candidato para la presidencia de la República a don Rafael Yglesias Castro,

JERÓNIMO PORRAS

Testigos:  
Manuel Contreras C.,  
Felix Quesada M.  
San Isidro de Atenas, Ab. 12 09.

Conste que protesto de la firma que di en Guapiles en favor de la candidatura de don Ricardo Jiménez, y que me adhiero al Partido de la Democracia que proclama para presidente de la República al eminente ciudadano don Rafael Yglesias.

AQUILES ROMERO.

Siquires, Abril 18 de 1909.

Habiendo sido engañado por un Jimenista, diciéndome que personas de mi particular aprecio se encontraban militando en esas filas; pero comprendiendo que eso es falso, protesto de la firma que di en favor de ese Partido y me adhiero con todo entusiasmo al Partido Civil que proclama la candidatura de don Rafael Yglesias.

Sabanilla del Mujón, Abril de 1909.

MAURILIO ARGUEDAS

Testigos:  
Clodomiro Alvarado R., Eliseo Vargas

Yo, Filadelfo Suárez, vecino de Mata de Platano, Cantón de Goicoechea, vocal de la Directiva del Partido Jimenista, convencido de que ese Partido no persigue los fines morales y patrióticos que para el verdadero progreso del país necesitamos, desde hoy me adhiero al Partido Civil que representa las aspiraciones de la Democracia costarricense.

FELIX SUAREZ.

Testigos:  
Lisandro Morales, Eliseo Vargas.  
Sabanilla del Mojón, Ab. 20 de 09.

Suplico a quien corresponda borre mi nombre de los libros del partido Jimenista, pues por mi espontánea voluntad me adhiero al Partido Civil.—Emiliano Hernández.

Hacienda Vieja, 14 de Abril 1906.

Protesto de la firma que di en favor del Partido Jimenista y me adhiero, franca y sinceramente al Partido que proclama para la presidencia de la República a don Rafael Yglesias.

FRANCISCO ACUÑA S.

Testigos:

Alberto Badilla R.

Barrio de Guadalupe, Cartago, Ab. 1909.

Estando convencido que el partido Jimenista no da garantías ningunas al país, puesto que se compone en su mayoría de personas amigas del desorden, protesto de la firma que di por dicho partido y me adhiero a la Causa democrática que proclama la candidatura del ilustre ciudadano don Rafael Yglesias.

San José, 21 de abril de 1909.

SIMEÓN PIEDRA CASTRO

Testigos:

Luis Echeverría Z. A. Fernández R.

Con profunda indignación he observado que los propagandistas del Jimenismo inscribieron mi nombre en la Directiva Jimenista de La Flor. Protesto de esa incalificable abuso y también porque sé que de esa finca se destituye a los pobres trabajadores que no son civilistas.

Tres Ríos, 11 de abril de 1909.

NICANOR ABERCA

Testigo:

Mateo Gamboa.

Los infrascritos, vecinos del distrito central del cantón de Orotina, hacemos constar: que varias razones nos obligan a separarnos del partido Jimenista, pidiendo que se borren nuestros nombres que están en el libro de adhesiones de ese partido para poder aparecer y figurar en el gran Partido Civil, por el cual voluntariamente presentamos nuestra adhesión.—Orotina, Abril de 1909.

ELEUTERIO ULLOA, MACEDONIO ULLOA

Testigos:

José Solano N., Casimiro Viquez

Rafael M. Morr.

El que abajo suscribe, autorizó a Sebastián Blanco para que lo hiciera figurar como vocal de la directiva Jimenista, de este lugar. En virtud de haberle asegurado el Sr. Blanco que Jesús Vargas se había adherido a ese partido; más como aquel dicho resulta falso, retiro la autorización que di al Sr. Blanco, ya dicho, y me adhiero al partido de don Rafael Yglesias Castro.

FRANCISCO LUNA.

Desmorte de San Mateo, Abril 1909.

Por medio de la presente hago constar que por réplicas de varios amigos puse mi firma en el libro de adhesiones del partido Jimenista, mas ahora que se ha formado la directiva del partido civil la cual está representada por personas de mi entera confianza, me separo del partido Jimenista y me adhiero al civilista.

Rogado por Braulio Ulloa que no sabe firmar, Eloy Naranjo.

Testigos:

Silverio Rojas, Marino Naranjo

Orotina, de 1909.

Hemos sido informados de que nuestro nombre aparece en el libro de adhesiones del partido Jimenista y como a nadie hemos autorizado para ese objeto, hacemos formal protesta por el abuso y aprovechamos la oportunidad para manifestar públicamente que somos civilistas.—Valentín Segura, Agustín Araya C., Alfredo Solís.—Testigo: Casimiro Porras.

Protesto de la firma que di por el Partido Republicano, que tiene como Jefe al Lic. don Ricardo Jiménez, por no ser este hombre público de mis simpatías.

En adelante quedaré neutral y en su ocasión, voto por el Partido que presente legalmente los intereses nacionales y que los garantice con sus propósitos de gobierno.—Malaquías Mesén.—Testigos: Leandro Pérez, Napoleón Retana.

Alajuelita, 15 de Abril de 1909.

**AVANCES DEL PARTIDO CIVIL EN CARTAGO**

Hubo el lunes 14 del corriente en la noche una reunión civilista que ha dejado grandes impresiones por el verdadero fre-

nesf de los partidarios de aquella ciudad. Una comisión josefina fué cordialmente recibida por los correligionarios de Cartago. Uno de los concurrentes pidió el uso de la palabra cuando don Manuel Vargas R. hablaba de las virtudes cívicas del Dr. Valverde que había sabido de manera tan digna retirarse de la política dejando a sus partidarios con absoluta libertad para seguir a cualquiera de los otros partidos—acto este tan distinto al de su antiguo Jefe el Lic. Fernández—y concedida que fué, declaró que como Jefe de Propaganda del Valverdisimo en Cartago, públicamente declaraba en su nombre y en el de muchos Valverdistas, que como él sentían, y se adhería de todo corazón al Partido Civil y trabajaría con ahínco y entusiasmo por su Causa, recomendando la suya con la actitud que debían seguir todos aquellos que habían seguido al Dr. Valverde, pues del Partido Civil no habían sido ni ellos ni su Jefe insultados en tanto que el Jimenismo ya de palabras por la prensa y por cuantos medios imaginaron habiendo hecho verdadero escarnio de ellos—haciendo las más de las veces ridiculo de ellos y que él como persona digna creía cuestión de decoro personal lejos de pensar en adherirse al Jimenismo, enfrentárselos de manera decidida y combatirlos de manera franca y razonada al igual que el Partido Civil que usa como armas de combate las razones y los hechos y no la calumnia y el insulto—Vivas salieron de todos los concurrentes que pasaban de docientos.

Los Jimenistas desechados procuraron por cuantos medios imaginaron interrumpir el buen orden y la cultura que allí reinaba, pero todo fué inútil y se convencieron de manera evidente que el Partido Civil de Cartago crece de manera notable y que el elemento Valverdistas ha venido a engrosar sus filas decididamente y que por ser orden, unificación y justicia de su causa está ya frente a frente con el partido que se titula Republicano Jimenista que ha pretendido imponerse por la fuerza y no con la razón.

**Al Señor Greñas**

Nuestro afán no ha sido herir la personalidad de Ud. sino indicarle cómo debía proceder Ud.—para decoro del periodismo costarricense—al publicar los conceptos del Presbítero Valenciano con los cuales, adulterados por Ud. hizo un permanente. Por no haber querido Ud. interpretar correctamente nuestra buena intención nos desviamos, muy a pesar nuestro, tanto Ud. como nosotros, del punto en discusión. Réstanos manifestarle, ya que Ud. lo ha querido, que el carácter en los hombres es relativo, y que el verdadero carácter y liberalismo consiste en conducirse como Ud. lo hizo corrigiendo los párrafos susodichos.

Logrado, pues, nuestro anhelo, tan amigos como antes, señor Greñas.

**El país descansa solidamente sobre el Talón de Oro**

En «La República» del 22 del corriente encontramos un artículo del cual es autor Frederick Palmer y que fué publicado en un periódico americano.

El artículo es un estudio breve de Costa Rica, de quien el autor dice que es «República, rica en virtudes cívicas, escasa de grandes hombres, pero copiosa en buenos y prósperos gobiernos». De él extraemos el siguiente párrafo en que se refiere a la estabilidad de nuestra situación económica.

Después de esfuerzos infructuosos por averiguar la exportación de importación de otros países de Centro América, qué placer tuve en Costa Rica, al ser recomendado a una oficina que me dió a manos llenas, toda la información estadística necesaria—placer comparable únicamente a aquel que me hizo saber, que el dinero que tenía en cartera, estaba a igual cambio en la mañana, que cuando fué a acostarme por la noche.

Costa Rica descansa solidamente sobre

el Talón de Oro. Sus derechos son sobre importación y por peso, pero bajo escala más razonable que en ninguna otra parte. Aun prevalece la costumbre hispano-americana de no tener impuesto sobre tierras. Es un país de propietarios, y si uno de ellos necesita conseguir dinero, en vez de hipotecar, procede a extender estúpidas sobre su propiedad. Los títulos están bien claros, se mantiene muy ordenado el Registro, y a la vista de cualquiera que quiera saber qué deuda pesa sobre los haberes, cosa muy admirable en Centro América.

Hay más: aunque los costarriqueños gastan en bibliotecas y teatros de su presupuesto de \$ 7000 000 al año —lo que es más por cabeza que el nuestro — ellos se dan perfecta cuenta de su incompetencia, lo que jamás ocurre a ninguna otra Nación Centro-Americana. Se han sentido materialmente apenados por la falta de cumplimiento a los intereses de su deuda exterior, haciendo sobre esto, su primera excusa, así como es su primer orgullo sus lindas mujeres y el Teatro Nacional. En las últimas sesiones del Congreso fué decretado el impuesto de un centavo sobre cada racimo de bananos cuyo producto irá al pago de la deuda exterior.

Es bueno que «La República» haya publicado ese juicio imparcial de un extranjero, ella que con ignorancia crasa y mala fe manifiesta trata de echar sombras sobre lo que otros ven luminosamente.

**Malos funcionarios**

LIMÓN.

Habíamos omitido en nuestras anteriores correspondencias referirnos a los actos incorrectos de política que en el ejercicio de sus funciones ejecuta el Comandante del resguardo del Muelle, don Crisanto Pacheco Gutierrez, ahora recogemos nuevos datos que confirman su empeño en establecer en el resguardo un cuartel de jimenistas, pagados por la Nación.

El mencionado Pacheco, aunque antes aparentaba respeto a la ley y a sus superiores inmediatos, regresó el lunes de San José ostentando su divisa azul, como buen jimenista practicante, y diciendo con aire cívico de suficiencia, que ya habló con el Ministro.

Recibió orden del señor Administrador de la Aduana de dar de baja a cuatro Guardas que se habían puesto como supernumerarios cuando la aglomeración de mercaderías por la interrupción del ferrocarril, y el señor Administrador le indicó, que para proceder con imparcialidad escogiera dos guardas civilistas y dos jimenistas.

—No, Señor,—contestó Pacheco—yo le daré de baja a los cuatro supernumerarios que yo coloqué.

—Ya después se han colocado otros que son más nuevos, le contestó el Administrador, añadiendo:—traigame la lista de los que U. indica, porque yo soy quien les daré la baja.

Pacheco presentó una lista de cuatro guardas, conocidos civilistas y viejos en el servicio, que por supuesto, el Administrador deshechó, y le mandó dar de baja a otros cuatro guardas, dos civilistas y dos jimenistas, dando así una muestra de rectitud muy laudable, pero desgraciadamente inútil como los jimenistas, quienes con el bien, solo se estimulan para el abuso.

El Comandante Pacheco se comporta como si tuviera apoyo oficial para su reprochable conducta; pero llevamos la queja al señor Presidente de la República, donde bien sabemos que hay justicia.

Ya recibirá su merecido el mal empleado que faltando a su deber y abusando de la confianza que le depositó el Administrador de la Aduana, facultándolo para nombrar guardas, colocó allí, solo por ser jimenistas, a rateros conocidos para cuidar grandes cantidades de mercaderías hacinadas en los muelles, de cuyo valor era responsable el Gobierno.

CORRESPONSAL

Limón, abril de 1909.

**ALAJUELA.**

El Agente de Policía de Quebradas de Alajuela, Eulogio Torres, hace propaganda abierta por Jiménez. Al señor Gobernador le suplicamos refrene los impetus de ese subalterno que ha creído que la vara de la justicia es para aplicarla a los que no son jimenistas.

Resueltos como estamos a no disimular más las faltas de nuestros adversarios políticos empleados públicos, comenzamos llamando la atención de quien correspondía acerca de que el maestro de Escuela de San Rafael de Alajuela hace política en favor de Jimenez con conocimiento de su superior.

Observador.

**Como esperan a los Jimenistas en Limón**

Señor Director de LA TRIBUNA

San José, 21 de abril 09.

Por noticias traídas de la línea sabemos que desde antier los jimenistas están concentrando gentes fueras en Pocora, Jiménez, La Junta y Siquirres; igual cosa sucede en esta ciudad. Que ganarán con eso? Simplemente engañarse así mismos y engañar a don Ricardo para explotarlo mejor. A nosotros no, porque esa es táctica muy vieja y demasiado conocida.

CORRESPONSAL

**Las cosas del Lic.**

**DON ADÁN SABORIO**

Director de la «Prensa Libre»

(continuación)

«Usted se alió, dice don Adán, con don Procopio Arana y su círculo y fué después de escribiendo, consejero íntimo de este Gobierno local subsidiariamente empresario municipal, empresas con las que Ud. se enriqueció.

Falso, falsísimo don Adán. Miente quien le haya contado a Ud. ese cuento. Yo no me alié con el señor Arana ni con su círculo, don Adán. Tan alejado vivía yo en ese tiempo de los asuntos públicos y políticos que en esa misma época era amigo de don Procopio Arana, don Tranquilino Chacón, don Antonio Segura, don José D. Frutos y de la mayor parte de los jefes y cabezallas del partido «De Abajo», dominante, y a la vez lo era y todavía lo soy de los que viven, de don Francisco Saborio U., del Lic. don José Antonio Castro (q. e. p. d.), y de otros jefes y personas principales del partido «De Arriba». Ahí y de la dignísima familia del Lic. don Adán Saborio también fuimos, desde la fecha mencionada y todavía lo somos, mi familia y yo, bastante amigos. Esa amistad que fué de las primeras, siempre la hemos estimado como muy honrosa para nosotros.

Con la amistad de las personas principales de los bandos, tiranos y tiranizados, queda probado que yo no me alié con nadie.

Si acaso fui consejero no me di cuenta, y si lo fui desempeñé gratis el mi cargo. Tampoco se me hizo empresario municipal. Igual que don Adán hay aquí otros que alimentan esa conseja olvidándose que para ser empresario lo primero que se necesita es ser hombre de empresa, yo no lo soy; lo segundo y principal, dinero.

La empresa fué la siguiente: Los ingenieros italianos señores don Cerretelli y don Octavio Bullio tenían varios contratos con la municipalidad y después de haber pasado la fiebre amarilla que nos azotó, el municipio, por consejo médico, acometió la obra de limpiar la ciudad. Los ingenieros citados formularon un plan de limpieza y un contrato por cuatro años, el cual sometieron en forma de propuesta a la municipalidad. Los consejeros estudiaron el proyecto y la propuesta, les pareció buenas y celebraron un contrato en que los señores Cerretelli y Bullio se comprometían a hacer la limpieza de la ciudad en tal y cual forma a cambio de 300 pesos mensuales. A todo esto permaneci yo ignorante hasta que vi los empleados de la empresa cumpliendo su cometido.

(continuación)

JOSÉ FIGUEROA

## FLORES FLORES

Para Coronas, Bouquets, Canastas y toda clase de trabajos artísticos en flores, acudid á la

Jardinería Artística  
de Octavio Loaiza

Los trabajos se hacen con esmero y gusto. Exactitud en el despacho.

Se reciben Órdenes á cualquier hora del día ó de la noche.  
Dirección: Calle del Liceo de Costa Rica, frente al costado Norte de este edificio y en la sucursal, contiguo al aserradero de Mr. Wolf.

Octavio Loaiza

## Cigarrería EL PROGRESO

Por cada vapor se reciben cigarrillos

Flor de Cuba y otras acreditadas marcas de la Habana  
SURTIDO FRESCO

de Puros, Picadura, Brevia y Cigarrillos turcos  
El mejor té Ridgway — Betún Cobra — Discos Victor

## EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender de 50 á 70

vacas lecheras

con cría

## Un caballo

americano de tiro muy propio para volanta de médico.

Novillos Chontaleños,  
flacos y fríos

R. CASTRO F.

## SASTRERÍA TOVAR

CABALLERO: si usted desea un bonito vestido á la moda y en un precio reducido sírvase visitar la Sastrería Tovar, frente á la casa presidencial.

SEÑORITA: Desea usted ganar mucho dinero? Pues aprenda el corte y confección de vestidos estilo SASTRE, sobretodos, etc.

Esta sastrería se recomienda por el buen gusto de sus trabajos, por la calidad de los géneros empleados y sobretodo por la exactitud para llenar los compromisos.

Eduardo Tovar

La Nueva Tienda  
De Calzado

Me he establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida Central oeste. En mi sucursal de Limón situado al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital.

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

## Emilio Artavia

## VICTOR OROZCO

ABOGADO Y NOTARIO PUBLICO

Oficina 4, Avenida Oeste n.º 216

## RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán

FRENTE A D. FEDERICO TINOCO

## TRAUBE

Cerveza de gusto y muy agradable al paladar.

## "La Barcelona"

— DE —

## Antonio Montealegre

Gran surtido de licores extranjeros y abarrotos. Importación directa y especialidad en los afamados

## PUROS

DE LAS MEJORES VEGAS DE CACHI

Cuidado con las falsificaciones. Se atiende todo pedido por pequeño que sea. En Alajuela única agencia de los PUROS DE CACHI, Librería de C. Calvo F.

## Por el Costo

Tengo encargo de vender un terreno de 500 hectáreas en el mejor punto de la aldea de San Carlos, en Peñas Blancas, y un solar de once varas de frente por 50 de fondo con dos casas, en la calle del Panteón de esta ciudad. Aprovechen la ocasión.

San José febrero 6 de 1909.

VICTOR OROZCO

## Dr. B. D. TAMAYO

MÉDICO CIRUJANO

Despacha á toda hora en su casa de habitación detrás de la Iglesia de la Dolorosa y en la Botica Nacional de 9 a. m. á 12 m.

## Francisco Alpizar A.

AGRIENSOR PÚBLICO

Órdenes en San José en la Avenida 12 O. N.º 171 ó por correo á San Juan.

Ejecuta toda clase de operaciones de campo, sin temor á climas ni á distancias.

## Dr. FRANCISCO E. FONSECA

— MÉDICO —

De la Facultad de Leipzig (Alemania)

— ENFERMEDADES VENÉREAS —

DESPECHA EN LA BOTICA DEL COMERCIO

Horas de consulta; de 9 á 11 a. m. y de 1 á 5 p. m.

## José María Barrionuevo

MÉDICO Y CIRUJANO

FACULTAD DE LONDRES

San José, C. R. Detrás del Edificio Metálico

## Empresa de Transportes

— DE —

CIRIACO ZAMORA

Cuenta con carretas y carretones suficientes para trasportar mercaderías de la Aduana á cualquier casa comercial de la ciudad, y materiales para construir de la estación del ferrocarril etc.—La Empresa es atendida personalmente por su propietario quien responde de averías en el trayecto.

Por \$ 20.00 Alquilo una Tenería con una casa de habitación, en cinco esquinas, á diez minutos á pié del centro de esta ciudad.

SALOMON VARGAS

## Ramón Guilarte

## EL SIGLO XX

Gran Establecimiento

— de —

ABARROTOS Y LICORES

Extranjeros y del País

PRECIOS SIN COMPETENCIA

San José, Costa Rica

LOTES LOTES  
LOTES

Se venden muy bien situados á corta distancia de los que vendió el Gobierno en el antiguo Museo Nacional, lotes para edificar á un precio equitativo y con cinco años de plazo distribuidos en sesenta mensualidades.

CARLOS VOLIO TINOCO

## Sastrería Española

de Gregorio Expósito

Deseando realizar las mercaderías existentes para dar campo á los nuevos pedidos que me están por llegar, aviso á mis clientes que he determinado confeccionar los vestidos á precios más bajos que los de costumbre.

Es oportuno no desaprovechar esta ventaja

## GRAN ESCÁNDALO

LA TEMPESTAD

Vende artículos de primera necesidad

á precios reducidísimos

SAL: más de 6 libras por peseta

Candelas, á 25 céntimos el paquete

Almídon, á 15 céntimos libra

Fósforos grandes, legítimos, á 15 cts. el paquete

Salmón rosado, superior calidad, á 25 cts. lata

Cerveza Leona y Estrella, á 45 céntimos

Cañón, á 30 céntimos botella

Todo Barato!! Verdadera protección al pueblo!

Miguel Armijo y Co.

## ZAPATERÍA

— DE —

## HIGINIO CARMONA

Calzado á la medida

y al gusto del cliente.

Tengo hormas francesas, americanas y españolas

Distintos estilos.

Franco de porte á todas partes

San José, C. R.—Apartado 82.—Calle Central,

N.º. 50 frente á la Botica del Comercio.

## DOCTOR

## Federico Kriebel

Dentista Americano

(Antiguo Despacho del Dr. E. A. FRISS.)

## Jardinería "EL PORVENIR"

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la Calle 4.ª Norte y Avenida 7.ª Oeste—conocida con el nombre del Barranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomienden.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos

Quinto Bagheroli

El tacón giratorio "NAVY,"

Este tacón gira por sí al pisar. Mantiene plano y á bivel el talón de la bota y dura muchas veces más tiempo que el cuero.

Por motivos de desahogos y economía, cada uno de ne traer los celebrados tacones de caucho, el «NAVY».

A \$ 0-75 EL PAR

Calle 1.ª Sur N.º. 448.—Rafael Paut.